



## Communication orale

### THEME : COVID / Infections émergentes

**Résumé # :** AFRAMED00105

**Numéro final du résumé :** P01-33

**Titre :** Une mobilisation communautaire exemplaire pour aider les usagers de drogues injectables à surmonter la tempête Covid-19 ... Expérience de l'Association de Lutte Contre le Sida dans le cadre de son programme de réduction des risques

**Présentateur :** Hicham El Mernissi

**Co-auteurs :** Hicham EL MERNISSI, Mohammed EL KHAMMAS, Lahoucine OUARSAS, Naoual LAAZIZ, Amal BENMOUSSA, Mehdi KARKOURI

#### CONTENU DU RESUME

##### Objectifs

Les vulnérabilités sociale, économique et psychologique des personnes usagères de drogue (PUD) ont été tellement exacerbées par l'épidémie de Covid-19 que l'Association de Lutte Contre le Sida (ALCS) a dû adapter ses activités de RdR pour répondre aux besoins nouveaux qui sont apparus.

##### Matériels & Méthodes

L'ALCS a formé ses équipes sur la thématique de la Covid-19 et les a dotées d'outils de communication tout en les protégeant et en les soutenant psychologiquement. Les interventions terrain ont été amplifiées et les horaires d'ouverture du centre à bas seuil élargis. Le soutien des PUD à l'enregistrement en ligne, pour pouvoir bénéficier de l'aide financière de l'État, a également été assuré. Des produits d'hygiène et de prévention à la Covid-19 ainsi que des paniers alimentaires ont été offerts aux PUD les plus démunis. Un fort plaidoyer a été mené auprès des autorités pour faciliter la circulation des PUD et la détention d'une quantité de produits plus importante que celle « autorisée ».

Enfin, les équipes ont dispensé les ARV aux PUD vivant avec le VIH et la méthadone pour celles qui étaient en incapacité de se déplacer aux centres d'addictologie.

##### Résultats

Pendant la période de confinement, plus de 465 PUD ont pu bénéficier des services de RdR : 6680 kits de consommation, 12 930 préservatifs, 481 collations, 21 000 masques et 500 paniers alimentaires ont été distribués. La dispensation de la méthadone a été assurée pour 30 PUD et celle des ARV pour 8 PUD vivant avec le VIH.

##### Conclusion

L'intelligence situationnelle déployée par les communautaires a permis de maintenir un lien fort avec les PUD et la confiance qu'ils témoignent à l'ALCS a pu être renforcée. C'est notamment sur cette relation de confiance que la réussite du programme de RdR repose.

##### Conflits d'intérêts

Absence de conflits d'intérêts

# Communication orale

## THEME : IST / Santé sexuelle

**Résumé # :** AFRAMED00201

**Numéro final du résumé :** P03-09

**Titre :** Victimes de violence basée sur le genre et Covid-19 : Expérience du dispositif d'aide à distance mis en place par l'ALCS

**Présentateur :** Ezzouhra Azza

**Co-auteurs :** Ezzouhra AZZA, Adil FREIDJI, Younes YATINE, Amal BEN MOUSSA, Lahoucine OUARSAS, Naoual LAAZIZ, Mehdi KARKOURI

### CONTENU DU RESUME

#### Objectifs

La crise sanitaire liée à la COVID-19 a augmenté la vulnérabilité des populations clés, en l'occurrence les travailleuses du sexe (TS) et les hommes ayant des relations sexuelles avec d'autres hommes (HSH) qui ont souffert de plusieurs types de violences basées sur le genre (VBG).

#### Matériels & Méthodes

Devant les restrictions de déplacement imposées par les autorités sanitaires, l'ALCS a mis en place en juillet 2020, en partenariat avec l'OMS, un dispositif d'aide à distance et d'accompagnement pour les victimes de VBG. Il s'agit d'une plateforme d'écoute et d'orientation via SMS-WhatsApp et Téléphone ciblant les HSH et les TS victimes de VBG.

#### Résultats

En une année, le dispositif a servi 152 victimes (76 HSH et 76 TS) et plus de 42% d'entre elles rapportent des violences sexuelles. En plus de l'écoute et de l'appui psychologique à distance assuré par deux téléconseillers formés, 50 bénéficiaires ont été mis en contact avec des structures partenaires pour bénéficier d'un appui juridique gratuit ou de services médicaux complémentaires.

Une dizaine de femmes TS ont bénéficié d'un accompagnement pour enregistrer leurs enfants à l'état civil.

Une aide sociale, à travers des paniers alimentaires ou le paiement de frais d'hébergement d'urgence, a été offerte à 60 victimes de violence les plus vulnérables et/ou rejetées par leurs familles.

#### Conclusion

La crise sanitaire liée à l'épidémie de Covid-19 ne doit en aucun cas constituer un frein aux droits fondamentaux des TS et des HSH. Le dispositif d'aide à distance mis en place par l'ALCS a permis d'atténuer la détresse des personnes victimes de violence.

#### Conflits d'intérêts

Aucun



## Poster

### THEME : VIH

**Résumé # :** AFRAMED00203

**Numéro final du résumé :** P04-34

**Titre :** La mobilisation communautaire : essentielle !

**Présentateur :** Lahoucine Ouarsas

**Co-auteurs :** Lahoucine OUARSAS, Naoual LAAZIZ, Amal BENMOUSSA, Mehdi KARKOURI

#### CONTENU DU RESUME

##### Objectifs

L'épidémie Covid-19 a été déclarée au Maroc le 2 mars 2020 et l'état d'urgence sanitaire a été décrété deux semaines plus tard. Consciente des retombées négatives de cette crise sanitaire inédite sur l'effort national de lutte contre le sida, l'ALCS s'est organisée dès le début de la pandémie pour assurer la continuité des services en direction des populations clés (PC).

##### Matériels & Méthodes

L'ALCS a maintenu une communication à travers les réseaux sociaux et les réseaux des intervenants terrain (IT) et pairs éducateurs (PE). Les messages ont été adaptés pour rassurer les PVVIH et les PC qu'ils ne seront pas laissés pour compte et que les services essentiels leurs seront assurés. Aussi, des messages de prévention de la Covid-19 ont été préparés et diffusés à travers les réseaux sociaux et les réseaux des PC. En sus des services intra-muros, des IT et PE ont été mobilisés pour assurer la dispensation à domicile des ARV pour les PVVIH et de la méthadone pour les personnes usagères des drogues (PUDI).

##### Résultats

Entre avril et juin 2020, près de 13.620 personnes ont été couvertes par différents services de prévention combinée des IST/sida, dont 25% étaient des PVVIH et 7% des PUDI. Un total de 1.307 tests VIH ont été réalisés dont 47 étaient positifs. La dispensation communautaire de la méthadone a été assurée pour 30 PUDI et celle des ARV pour 2.793 PVVIH dont 21 détenus et 35 étrangers. Une aide alimentaire d'urgence a été fournie pour 1.400 personnes, dont chacune a reçu, en moyenne, trois paniers alimentaires. De même, des kits d'hygiène de prévention de la Covid-19 ont été distribués tout au long de cette période.

##### Conclusion

Grâce à la mobilisation de ses militants et à l'anticipation des besoins des PC, l'ALCS a pu s'adapter à la pandémie Covid-19 et a pu maintenir ses services plus près des PC. Cette crise lui permis de tirer plusieurs enseignements en matière de mobilisation des fonds d'urgence, d'innovations et d'adaptation des approches.

##### Conflits d'intérêts

Aucun



## Communication orale

### THEME : VIH

**Résumé # :** AFRAMED00200

**Numéro final du résumé :** P04-53

**Titre :** La prévention du VIH par Internet, un dispositif plébiscité par les HSH au Maroc

**Présentateur :** Younes Yatine

**Co-auteurs :** Younes YATINE, Harri MOHCIN, Ouarsas LAHOUCINE, Mehdi KARKOURI, Amal BENMOUSSA, Laaziz NAOUAL

#### CONTENU DU RESUME

##### Objectifs

Afin d'améliorer la couverture de son programme de prévention destiné aux hommes ayant des rapports sexuels avec des hommes (HSH), l'ALCS a mis en place depuis 2006 un dispositif de prévention par internet (DPI) pour atteindre les HSH qui ne fréquentent pas les locaux de l'ALCS.

##### Matériels & Méthodes

A travers ce dispositif, cinq conseillers de l'ALCS formés assurent des permanences sur les sites de rencontre PLANETEROMEIO ET GRINDR afin de sensibiliser les internautes, répondre à leurs questions sur leur santé sexuelle et les orienter vers les différents services offerts par l'ALCS

Dans le cadre des activités de suivi et évaluation de ce programme, une enquête en ligne a été lancée parmi les usagers de ces sites virtuels pour évaluer l'accès au DPI et leur degré de satisfaction

##### Résultats

En septembre et octobre 2020, 150 personnes ont participé à cette enquête. L'âge des répondants varie entre 19 et 53 ans. La majorité a un niveau d'études secondaire (30%) à universitaire (45%). Près de la moitié avaient une activité professionnelle au moment de l'enquête (24% fonctionnaires ; 23% indépendants)

La plupart des répondants (111/150) ont utilisé internet pour rencontrer des partenaires sexuels durant les 12 derniers mois. Le site de rencontre le plus utilisé est Grindr (94%), suivi de Facebook (72%) et PLANETEROMEIO (69%). Le premier contact a été initié par les conseillers (78%). Les motifs du contact étaient la sensibilisation (54%), demande d'informations sur le dépistage (17%) et la PrEP (5%) ; 79% des usagers confirment que les échanges ont été clairs, concis et les informations étaient correctes et 61% des répondants déclarent avoir visité l'ALCS après un contact avec le DPI

##### Conclusion

Le DPI a l'avantage de toucher une plus large cible parmi les HSH au Maroc. Sa flexibilité permet de mieux répondre aux besoins de la communauté et aussi de l'orienter vers les différents services de prévention combinée

##### Conflits d'intérêts

Non